
Rapport des surintendants

«Mais examinez toutes choses; retenez ce qui est bon.»
1. Thess. 5,21

La 1ère épître aux Thessaloniciens est sans doute l'écrit paulinien le plus  ancien, rédigé à l'époque de la 
fondation des premières  communautés chrétiennes. Thessalonique est la deuxième communauté fondée 
par Paul. Ce texte biblique parle entre autres d'édification de la communauté, du salut éternel en Jésus 
Christ. La phrase «mais  examinez toutes  choses; retenez ce qui est bon» se trouve parmi des 
instructions  relatives  aux règles de la vie en communauté. Pour Paul, il ne s'agit pas  d'autorité formelle, 
mais  de l'amour vécu dans  la vie en commun. L'exhortation «… et gardez ce qui est bon» se réfère aux 
discours prophétiques. Il s'agit d'une exhortation à examiner les  messages  prophétiques. Apparemment, 
il y a aussi des  messages  qui ne sont pas  formulés  au nom de l'Esprit et ceux-ci doivent être vérifiés  par 
les membres de la communauté.
Paul est fermement convaincu que ce qui est utilisable peut être distingué de l'inutilisable par cet 
examen. Il n'ajoute pas  un mot au sujet de ce qui est inutilisable. Combien de paroles  ne gaspillons-nous 
pas  quand nous  nous  attaquons  à quelque chose d' «inutilisable» ? Paul est persuadé que le Saint-Esprit 
agit dans  la communauté et que dès lors  la communauté est en mesure de discerner les esprits. En 
Philippiens 1,10, c'est l'amour devenant toujours  plus fort qui rend capable de distinguer l'essentiel. 
Romains  12,2 appelle à se laisser transformer par un renouvellement de l'intelligence afin de discerner 
quelle est la volonté de Dieu.  
Paul ne fait pas mystère de sa conviction. Il est confiant que la communauté sait s'y prendre  avec ce qui 
lui a été dit. Et selon la manière dont ses  déclarations auront été interprétées  et expliquées  dans la 
communauté, celle-ci trouvera le chemin juste et fructueux pour elle.  
Paul est conscient de ce que la prophétie comme son examen peuvent être erronés. Pour que cela 
n'arrive pas, il y faut le correctif de la communauté chrétienne. Lorsque des  personnes cherchent 
ensemble la volonté de Dieu, lorsqu'elles cherchent ensemble à découvrir la vérité, lorsque – pour utiliser 
un terme méthodiste – elles confèrent ensemble, elles trouvent des  réponses  à leurs  questions. 
Naturellement, même cela n'évitera pas forcément de commettre une erreur. 
Finalement, chaque croyant, chaque croyante doit décider pour lui-même / pour elle-même, dans  sa 
situation concrète, quelle peut être la volonté de Dieu. Reconnaître la volonté de Dieu n'est pas  facile, 
que ce soit pour un individu ou pour une Eglise et c'est pourtant un savoir qui doit être cherché au 
travers  de bonnes  discussions, d'une bonne culture du conflit, par exemple à la Conférence annuelle et 
jusque dans  les  débats  des  assemblées  de circuits. Il est évident que dans un tel contexte, la Bible et la 
prière jouent un rôle important. 
Ensemble, nous voulons  déterminer le profil de notre Eglise sans pourtant jamais  perdre de vue le 
prochain. Y  a-t-il un meilleur mandat ?  «C'est pourquoi examinez toutes  choses et retenez ce qui est 
bon.»  

1. Instruments pour un développement durable des circuits 

.1 Ressources fournies par les précédents rapports des surintendants 

De combien d'affirmations  contenues dans les  rapports soumis  précédemment par la surintendante et les 
surintendants à la Conférence annuelle pouvez-vous  vous souvenir ?  Savez-vous  encore quelles  ont été 
les  décisions  prises  par la Conférence annuelle ces  dernières  années  ?  Qu'est-ce que les  pasteurs  et 
pasteures  et les membres  laïques  en ont dit dans  leurs  rapports à leurs propres  circuits et qu'en ont-ils, 
peut-être, appliqué par le biais  d'actions  spéciales dans  leur église ? Nous, les  surintendants, devons 
aussi garder constamment à l'esprit tout ce qui a été écrit et décidé. Mais  certaines choses nous tiennent 
plus  particulièrement à cœur. Les  Actes de la Conférence annuelle sont un bon moyen de se rappeler les 
thèmes  traités  qui n'ont pas été intériorisés; ce sont des ouvrages de référence, grâce auxquels  nous 
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pouvons toujours nous  mesurer à l'aune de nos  propres  déclarations et éviter ainsi  que des décisions et 
des bonnes résolutions ne tombent dans l'oubli. 
Un bref aperçu de ces dernières années: 

a) Le profil de l’EEM
Le profil de l’EEM a été adopté par la Conférence annuelle 2007. Il a été décidé que les  deux premiers 
thèmes  seraient mis en œuvre au cours  des 3 à 5  années suivantes. Mettre en œuvre au sens de s'en 
préoccuper, fixer des priorités  dans  ces domaines, entreprendre des efforts  particuliers  pour que d'autres 
personnes, en particulier des personnes  hors-église, entendent parler de l'amour que nous  avons nous-
mêmes reçu de Jésus  et puissent en faire l'expérience. Ce sont désormais  d'autres  thèmes tirés du profil 
de l’EEM qui deviennent prioritaires pour le travail dans  les  églises  locales. Il serait très  souhaitable que 
dans  l'intervalle, tous les  circuits  aient fait leurs propres  expériences  avec le profil  de l’EEM et aient 
amené leur vie communautaire à concorder avec  le profil. De brefs retours sur les  premières  expériences 
ont été exprimés lors de la Conférence 2008. 

b) Les églises locales qui portent du fruit et ce qui les caractérise
Lors de la session de la Conférence annuelle 2008, nous avons  évoqué les  pratiques mentionnées  dans  le 
livre de l'évêque Robert C. Schnase. Josua Buchmüller en a réalisé la traduction allemande, disponible 
dès  les journées de district de janvier 2009. C'est un instrument de travail utile, qui demande à être 
utilisé et appliqué. De nombreux circuits  ont utilisé ce livre comme guide et ont pris à cœur la thématique 
des  églises locales  qui portent du fruit. Les  cinq points  mentionnés se retrouvent aussi, par analogie, 
dans le profil de l’EEM. 
Pendant la Conférence annuelle, il y a eu des  remarques critiques à l'adresse des surintendants, selon 
lesquelles nous  proposons  chaque année quelque chose de nouveau et que dès lors, il est difficile  de 
percevoir une perspective claire.   
Le Conseil stratégique s'est penché sur ces  préoccupations  pendant la Conférence annuelle 2009; il a 
constaté que le profil de l’EEM, les églises  qui portent du fruit et l'orientation de la stratégie concordent 
entre eux. La perspective est la même. 

c) Dépliant à 6 points 
Le dépliant issu de la Conférence centrale 2009  a repris  et reproduit les  thèmes  et les initiatives  qui 
circulent actuellement. Chaque alinéa sert à souligner la déclaration du mandat missionnaire. 
Notre mandat en tant que Conférence annuelle Suisse France est donc  clairement formulé. Le dépliant à 
6  points  regroupe et ordonne les différents  thèmes. Ces 6 points  sont importants; c'est pourquoi nous les 
joignons en annexe (annexe 1).
Le mandat missionnaire «amener des  hommes  et des  femmes  à devenir disciples  du Christ …» constitue la 
déclaration essentielle. C'est là notre mission et c'est ce qui doit être notre but. Cela doit influencer - et à 
l'avenir marquer toujours  davantage - notre orientation et notre action personnelle, comme aussi celle de 
nos circuits et de nos églises locales. 
La deuxième partie du mandat missionnaire est reprise dans le thème de la Conférence de cette année: «… 
pour transformer le monde.» Il ne s'agit pas  seulement d'amener des personnes à suivre le Christ, il s'agit 
aussi que les conséquences sur le monde en deviennent visibles. 

Règlement de l'Eglise, art. 601   «La  tâche de la Conférence annuelle consiste à  donner à ses 
églises locales les moyens d’accomplir leur ministère et de former une communauté de service 
(connexio) s’étendant au-delà  de l’église locale, afin de conduire des personnes à devenir 
disciples du Christ, pour la gloire de Dieu. »
 
d) Projet Vie
Nos frères  et sœurs  français ont fait leur priorité de ce programme d'évangélisation qui correspond 
parfaitement au mandat missionnaire. De nombreuses églises  locales travaillent  avec cet instrument et 
servent ainsi le Seigneur. 

e) Discours des années antérieures
Il y a aussi eu, dans  le passé, des  déclarations  fortes, des objectifs ambitieux et des  efforts  particuliers. 
Une affirmation résonne aujourd'hui encore dans nos  oreilles: «D'ici à 4 ans, la moitié de toute l'offre de 
nos églises devra systématiquement être conçue non pas en fonction de nos  propres  besoins et de notre 
style, mais en fonction des  demandes formulées par les  gens de notre temps; elle sera formulée d'une 
manière accessible à ces  gens.» En d'autres  termes: 50 % de toutes les  activités  paroissiales visent les 
personnes  éloignées  de l'Eglise. Vous  rappelez-vous en quelle année la Conférence annuelle a parlé de 
cela?  (1997) Le but a-t-il été atteint dans vos circuits ?  
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1.2 La durabilité des ressources 

Lors de l'engagement des  ressources, leur durabilité est décisive pour leur efficacité. C'est pour cette 
raison qu'il y  a eu, ces  dernières  années, une multiplication des  rapports intérimaires  et des 
communiqués, tels que, par exemple, les rapports sur les circuits qui se sont mesurés au profil de l’EEM. 
Pour cette année, de brefs communiqués  sont prévus sur les  expériences  faites avec  les  caractéristiques 
des églises locales qui portent du fruit. 

1.3 Qu'ont produit tous ces bons objectifs et toutes ces bonnes résolutions ? 

Nous  devons malheureusement constater que depuis les années  30, notre Eglise a massivement perdu 
des  membres. Le nombre des  admissions de membres  n'excède toujours  pas  les  pertes par démission ou 
décès. L'effectif des  lieux de culte, des paroisses et des  circuits  a diminué. Les exceptions  confirment la 
règle. Ce n'est pas  une excuse, mais  un constat: bien d'autres  Eglises  et associations  ont subi le même 
sort. Cette constatation montre qu'en tant qu'Eglises, nous  sommes confrontés  aux mêmes  symptômes 
que la société en général. En tant qu'EEM, nous sommes nous aussi tributaires de notre époque.   
En tant que Cabinet, nous  croyons que nos mères et nos pères  dans la foi ont tout donné pour que cela 
n'arrive pas. Leurs idées, propositions et déclarations  étaient bonnes. Tout ce qui a été fait ces  dernières 
décennies ne l'a pas été en vain. Il y a eu de bonnes  idées  pour faire en sorte que la Bonne Nouvelle de 
Jésus Christ ne soit pas seulement proclamée, mais aussi vécue exemplairement.  
Il y a plusieurs  raisons, que nous n'énumérerons  pas  ici, pour lesquelles si peu de choses ont, 
apparemment, évolué en bien. Cela fait partie de notre humanité: souvent nous  nous  barrons nous-
mêmes le chemin, parce que nous  n'acceptons pas assez le fait d'avoir, nous aussi, besoin d'aide. Cela 
est tout particulièrement vrai pour la grâce et la miséricorde divines. Souvent, nous avons fait preuve 
d’une énorme bonne volonté, nous nous sommes engagés tout feu tout flammes pour une idée; 
malheureusement, les  bonnes  résolutions  sont rapidement retombées  dans l'oubli. Et la durabilité des 
bonnes idées est restée sur le carreau. Le contrôle a fait défaut ou il a été négligé.    
En tant que chrétiens  et en tant qu'Eglise, nous avons  le mandat d'amener des  personnes à devenir 
disciples de Jésus Christ pour que le monde soit transformé. Il y a tant d'injustice et de perdition dans 
notre entourage immédiat, tant de personnes qui recherchent la paix, un sens  à leur vie, un 
accomplissement !  Nous  comprenons  notre tâche au nom de Jésus comme consistant à ne rien négliger 
pour témoigner de la Bonne Nouvelle en paroles  et en actes. «Mais  examinez toutes  choses; retenez ce 
qui est bon.» Cette citation biblique s'applique à cette approche. Nous  pouvons donc  garder les  traditions 
qui transmettent le feu de Dieu. Et nous pouvons  sans  regret oublier les  traditions  ne contenant plus  que 
de la cendre froide soufflée à travers le paysage.  

1.4 Le point de départ de notre mandat 

Le travail décisif s'accomplit dans les  églises  locales. C’est ce que souligne également le Règlement de 
l'Eglise (art. 120, 601). 
En tant que Cabinet, nous  n'avons pas de recette-miracle du succès  à proposer. Notre tâche est de 
constamment rappeler le mandat fondamental aux circuits, d'encourager ceux-ci à examiner d'un œil 
critique leur propre travail et de les accompagner dans les processus de réorientation.
Il est temps de clore le processus de rédaction de documents de base. Il s'agit maintenant de mettre en 
œuvre les contenus. Il faut se concentrer sur le travail des  circuits. Nous, les  surintendants  et avec  nous 
toutes  les collaboratrices  et tous  les  collaborateurs  des  services  centraux, soutenons les  circuits  dans leur 
tâche qui est d'amener des femmes et des  hommes  à devenir disciples  de Jésus Christ, pour que le 
monde soit transformé. 

2. Un regard réaliste sur les circuits et les églises locales 

Il est important de considérer nos  circuits  et nos églises  locales  avec  un certain réalisme. Les  données 
statistiques  sont très  utiles à cet effet. Elles  ne limitent pas Dieu dans  sa souveraineté. C'est toujours 
l'action gracieuse de Dieu qui nous aide à aller plus  loin. Si le regard réaliste sur les  églises  locales fait 
défaut, nous courons  le risque de nous illusionner nous-mêmes. Nous  ne devrions  pas  fermer les  yeux 
devant les faits  réputés durs. Les données  statistiques nous  montrent par exemple distinctement que 
nous comptons un grand nombre d'églises et de circuits petits ou devenus plus petits.
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A  ce propos, un constat de Thomas G. Bandy peut avoir une certaine pertinence par rapport à notre 
Eglise. Sur son site, il écrit: 
1. Les petites églises aiment trop leur bâtiment. 
2. Les petites églises aiment trop leur pasteur/pasteure. 
3. Les petites églises s'aiment trop elles-mêmes. 
Nous  courons le risque d'accorder trop d'importance au personnel, aux biens immobiliers  ainsi qu'aux 
personnes qui sont déjà membres de la paroisse et de l'église. 
Quand donc  nous mentionnerons ci-après  des  instruments  permettant de vérifier et déterminer la 
situation d'un circuit, nous ne devrons pas oublier qu'il ne s'agit pas d'abord de statistiques, de 
personnes  ou de pasteurs/pasteures, mais  bien d'aimer Dieu et notre prochain. Il  s'agit, d'amener des 
femmes et des hommes  à devenir disciples de Jésus Christ, pour que le monde soit transformé. Et il 
s'agit de savoir comment mettre concrètement ce mandat en œuvre.  

2.1 Les données statistiques sur les personnes et les circuits 

Toutes  les  données  statistiques  contribuent à aider les circuits et le Cabinet à obtenir une impression 
complémentaire. Il y a des  personnes qui rejettent ce genre de données statistiques. Dommage, car 
derrière chaque chiffre il  y  a aussi une personne. Une personne qui se meut ou s'est mue dans  notre 
Eglise. Nous  ne pouvons rester indifférents  au fait que les «nombres», ou plutôt les  personnes  qui se 
cachent derrière, diminuent régulièrement. Se contenter d’estimer, et non pas  de compter, le nombre de 
participants au culte constitue par exemple une attitude bien légère et comporte le risque de nous  voir 
surestimer nos  capacités. Il en résulte des  données statistiques  imprécises, qui donnent une image 
faussée. Il ne s'agit pas  uniquement du nombre d'admissions  de nouveaux membres  ou du nombre de 
cultes  de renouvellement des vœux du baptême qui sont célébrés, il s'agit véritablement de chaque 
personne qui entre et sort de notre Eglise. 

2.2 Les données sur les finances et les immeubles

De même, les  indications sur les finances  et les immeubles  fournissent un regard complémentaire sur un 
circuit. Il faut le noter: l'expérience montre que lorsqu'il y a crise dans  les  circuits, les  finances  sont 
également fortement affectées. Toutefois, et comme c'est souvent le cas, la réciproque n'est pas vraie. 
En d'autres  termes, ce n’est pas parce que les  finances  ne sont pas en ordre, que le circuit n'est pas 
nécessairement en crise. Il existe encore d'autres raisons pouvant mener à un déséquilibre financier. 
Nous  sommes  très reconnaissants  pour tous  les dons  reçus. Les dons  financiers  doivent correspondre à 
ce que chaque personne donne de bon cœur parce qu'elle aime l'Eglise. Mais nous  savons bien qu'il peut 
y avoir de grandes  différences quant aux possibilités  de donner. Le volontariat quant au montant du don 
est une des  caractéristiques de notre Eglise. Toutes  et tous, sans  exception aucune, sont invités  à aller et 
venir dans notre Eglise. Mais  il en découle que l'on ne devrait pas  parler d'argent seulement lors  de 
l'Assemblée de circuit. Bien des  gens  ne connaissent pas  l'ordre de grandeur du budget paroissial. Nous 
remercions Dieu pour tous les  dons. Jusqu'ici, les  comptes financiers  de notre Eglise étaient bons. Malgré 
la crise économique, les contributions financières ont été stables. Ce n'est pas  évident et pourtant nous  le 
vivons année après année. Un tout grand merci pour cette fidélité. 
Pour ce qui est des  immeubles, le règlement sur les constructions et l'administration (RCA) a fait ses 
preuves  pendant ces  10  dernières années. Les données  fournies par les  comptes de la communauté et ceux 
des  immeubles  aident à préciser où en sont les  finances du circuit. C'est ainsi qu'on peut voir que les 
finances  paroissiales  sont soutenues  par le  produit des  locations. Ce genre de subventionnement croisé est 
toléré pour autant que les réserves pour l'entretien et le renouvellement de l'immeuble soient 
approvisionnées. Si la paroisse doit avoir pour objectif de se libérer de cette dépendance, il est en 
revanche utile que le produit des  locations  permette de financer les  locaux de l'église elle-même et le 
logement pastoral, qui sont dès lors «gratuits». 

Fondamentalement, il s'agit de considérer que les  biens immobiliers  sont des dons  qui nous  ont été 
confiés  et que nous  sommes  tenus  de gérer correctement et d’en prendre soin. C'est pourquoi il peut être 
légitime d'en retirer un petit excédent de recettes. Mais  parler d'un immeuble de rapport peut toutefois 
générer des  fausses représentations  et des attentes injustifiées. Alors qu’une gestion correcte et sensée 
de nos immeubles  permet de financer de bons projets sociaux chrétiens, l'inverse n'est malheureusement 
pas vrai.  
Pour financer des  projets  dans  les  circuits, un compte projets a été ouvert, qui peut fournir des  aides 
initiales. Ce compte est alimenté par diverses  sources; le Comité directeur décide de l'attribution des 
moyens nécessaires. 
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Des discussions sont en cours  en France en vue de l'élaboration d'un règlement relatif à la gestion des 
biens immobiliers  analogue au RCA  de l'EEM en Suisse. Mais  la situation en France est sensiblement plus 
complexe, du fait que la plupart des églises locales sont également propriétaires de leurs immeubles. 

2.3 Personnel

Ces dernières années, un grand nombre de nouveaux frères et sœurs  venus  d'autres  Eglises  et d'autres 
cultures  ont été engagés comme pasteurs/pasteures. Il en résulte un enrichissement d'une part, des défis 
d'autre part. Les défis  auxquels nous sommes  confrontés  sont de diverses  natures et leur impact est plus 
ou moins  marqué. Comment pouvons-nous, ensemble, développer notre Eglise et nous identifier à elle 
comme étant notre Eglise ?  Comment stimuler et promouvoir plus  activement notre propre relève et 
l'encourager à répondre à l'appel de Dieu vers le ministère pastoral ? Pour ce faire, la commission des 
ministères a proposé et mis  en œuvre la modification de nombreux points. Ici aussi, le résultat dépend de 
la collaboration d'un large cercle de personnes. Quelle est l'image du pasteur présentée à nos  jeunes  ? Quel 
est le ton employé dans  le cadre du circuit pour parler du pasteur ? Comment un pasteur parle-t-il de son 
travail, de sa vocation au ministère de la parole dans notre Eglise ? Où y a-t-il, pour des  personnes 
intéressées, des possibilités de réaliser de nouvelles formes d'édification de la communauté ? 

2.4 Autres regards sur le circuit et l'église locale 

Il existe bien entendu d'autres  indicateurs encore permettant de découvrir à quel point un circuit porte du 
fruit. Il y a par exemple les  contacts du surintendant lors  des assemblées de circuit ou les  cultes, les 
entretiens  avec  les conseils  ou les commissions pour la collaboration entre pasteur et circuit, la lecture 
des programmes paroissiaux, les entretiens avec les pasteurs et les membres de l'église, etc. 
Pour obtenir des  renseignements  sur lui-même, un circuit dispose encore d'autres possibilités. Par 
exemple en prenant  contact avec  les divers  organes  de prestations de service de l'EEM Suisse-France. 
Les secrétariats  de Formation+Conseils, TAKANO  et Connexio, mais  aussi le groupe de travail  «Vie 
animée» répondent volontiers aux questions et offrent leur soutien dans leurs domaines respectifs.  
Le sous-comité des  finances et le sous-comité des  constructions et de l'administration sont à disposition 
pour traiter les questions relatives aux finances et aux constructions. 
Chaque groupe de travail pourrait être mentionné ici. Car ils  n'ont tous  qu'un seul et même but: faire en 
sorte que les circuits soient capables de mettre en œuvre leur mandat au plan local. 
En matière de développement des églises  locales, il existe de nombreuses  ressources extérieures  à notre 
Eglise qui n'ont pas été mentionnées explicitement dans  ce rapport: le test des  charismes, le test 
Koinonia des paroisses, etc. Enfin, solliciter une fois le point de vue de quelqu'un d'extérieur à sa propre 
communauté peut s'avérer révélateur. 

3. Conséquences de ce qui a été dit jusqu'ici 
Qu'est-ce qui est utile quand il s'agit de vérifier si quelque chose est approprié à son but ? Le mandat 
missionnaire ? Les «églises  qui portent du fruit» et leurs  caractéristiques ? Le profil de l’EEM  ?  Un outil 
d'analyse de la communauté ? Ou un autre instrument d'analyse ?  Un autre concept ? Les  données 
statistiques sur les personnes et les finances ?
Nous  n’avons  pas besoin d'un nouveau concept; il  suffit de déterminer dans  quelle mesure et à quelles 
fins utiliser les instruments disponibles.

3.1 Trois questions provocantes
En mars, lors de la rencontre des  surintendants de notre Conférence centrale, l'évêque Hans Växby a 
posé une question provocante: «Pourquoi les gens ont-ils besoin de notre Eglise ?» 
C'était la dernière des  trois  questions  provocantes  auxquelles  l'évêque Hans  Växby a confronté les 
communautés  EEM  d'Eurasie, territoire comprenant la Russie et les  pays issus  de l'ex-URSS. Pour que les 
églises  de son diocèse deviennent plus autonomes et plus  responsables, il  leur a posé trois  questions 
auxquelles elles devaient répondre avec des mots du quotidien:
-  Pourquoi les gens ont-ils besoin de Jésus ? 
-  Pourquoi les gens ont-ils besoin d'une Eglise ?  
-  Pourquoi les gens ont-ils besoin de notre Eglise ? 
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Répondre à ces  questions  nous  aide nous  aussi à mieux comprendre et accepter notre mandat et notre 
motivation. Nous  n'existons  pas  pour nous-mêmes, mais parce que Dieu veut nous remettre un domaine 
d'activité bien plus vaste que ce que les murs des églises pourraient nous le suggérer.

 3.2 Des pas petits, mais décidés, valent mieux qu’aucun pas du tout 
Nous  avons  l'habitude de disposer de nombreuses  possibilités  d'atteindre quelque chose. C'est une des 
conquêtes  de notre temps que d'avoir une palette presque illimitée de possibilités  de choix 
d'entreprendre une tâche et de la résoudre. Mais à quoi nous servent toutes les  possibilités  de choix, si 
nous  ne nous  décidons pas à passer de la possibilité à la réalisation. A  quoi servent tous les  plans et les 
projets, si finalement le  pas indispensable à la réalisation n'est pas  fait, parce que nous ne voulons  ou ne 
pouvons pas  nous décider, parce que nous  avons  peur, parce que nous  n'avons pas  le temps, parce que 
nous  ne sommes pas  d'accord, parce que nous  avons vu trop grand, parce que nous  sommes trop 
paresseux, parce que nous sommes satisfaits  des  résultats  acquis, etc. ?   Des  pas petits, mais  décidés, 
valent mieux qu’aucun pas du tout. 
En quoi est-ce utile à mon prochain, s'il n'y a pas concrètement une main tendue vers  lui ?  En quoi est-ce 
utile à ma prochaine, si elle ne trouve pas une oreille  ouverte ? En quoi est-ce utile à l'enfant, s'il n'est 
quand même pas  invité aux Flambeaux ?  En quoi est-ce utile d'avoir été pardonné pour ma faute, si je ne 
pardonne pas à mon voisin ? En quoi est-ce utile de crier «Seigneur, Seigneur», si je dis du mal de mon 
frère dans  le Seigneur devant les  autres  ?  En quoi est-ce utile  à nos concitoyens, si les portes de nos 
églises  et de nos  logements restent fermées  ? En quoi est-ce utile de connaître l'amour de Dieu, le salut 
par son Fils Jésus Christ et la direction du Saint-Esprit, si nous gardons ce savoir pour nous ? A rien ! 
La démarche visant à atteindre un but par des mesures concrètes au niveau d'un circuit constitue 
toujours  un défi, mais s'il n'y a pas eu au moins l'essai de faire un pas, tout n'aura été qu'un «airain qui 
résonne». C'est un agir-ensemble, un tirer-tous-à-la-même-corde qui est nécessaire. Dietrich Bonhoeffer 
a écrit: «Celui qui aime le rêve de sa communauté chrétienne plus  que la communauté chrétienne elle-
même, devient le destructeur de toute communauté chrétienne –  même si lui-même l'avait pensé 
honnêtement, sérieusement et passionnément». 
Tirer ensemble à la même corde, c'est regrouper les  forces. Tirer ensemble à la même corde, cela veut 
dire, concrètement, pour nous en tant qu'EEM: «amener des  femmes et des hommes  à devenir disciples 
de Jésus Christ, pour que le monde soit transformé». 

3.3 Mise en œuvre personnelle au plan local 
Par ce rapport des surintendants, nous en appelons à la responsabilité personnelle de chacun. 
Là où vous  vivez, dans  votre localité, dans votre circuit, avec  vos  dons  et vos  faiblesses, vous êtes  invité 
à faire les  pas  nécessaires. En quoi consiste votre «contrat» personnel, votre engagement tout à fait 
personnel ? 
Chaque personne qui lit ce rapport doit se rendre compte à soi-même de ce qu'est sa contribution à ce 
que l’adoption et l’accomplissement du mandat missionnaire. Où faites-vous, personnellement, un petit 
pas  en faveur de la mise en œuvre du mandat missionnaire ?  En tant que Cabinet, nous vous 
encourageons à oser faire des pas concrets.

4. Conclusion
On a demandé à un homme bon et miséricordieux: «Pourquoi n'arrêtez-vous  pas de prêcher et de vivre 
la parole de Dieu, alors  que si souvent déjà vous avez été abusé et trompé ? Vous  voyez bien que tout va 
mal. Comment pouvez-vous  encore espérer quelque chose des  humains, malgré toutes  les  déceptions  ?». 
L'homme répondit: «Mon espérance n'est pas fondée sur les  humains, mais  sur Dieu. C'est en lui  que je 
mets mon espérance. J'ai confiance qu'il touche et transforme les êtres humains.» 
Nous  avons confiance que Dieu touche toujours à nouveau nos cœurs  et qu'ainsi, il nous rend capables 
de transmettre son amour. 

Seigneur, éveille ton Eglise
et commence par moi.

Seigneur, construis ton église 
et commence par moi.

Seigneur, fais venir partout sur terre
paix et connaissance de Dieu
et commence par moi.

Seigneur, apporte ton amour et ta vérité 
à tous les êtres humains 
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et commence par moi.         Chine, Recueil de chants de l'EEM (allemand), p.789

5. Nouvelles de la communauté de service

5.1 Jubilés
60 ans:  Hans Strickler (a déjà été fêté en 2003)
50 ans:  Walter Landolt, Walter Müller
40 ans:  Hans Lanz
30 ans:  Theo Rickenbacher, Ruth Moesch
20 ans:  Etienne Rudolph, Stefan Moll, Marc Nussbaumer, Markus Bach
10 ans   Stefan Zürcher, Rahel Arn, Pascal Gaudin, Heinz Bähler

N o u s  f é lic it o n s  c h a le u re u s e m e n t  c e s  c o lla b o ra t r ic e s  e t  c e s  c o lla b o ra t e u rs  à  
l' o c c a s io n  d e  le u r  ju b ilé . P e n d a n t  d e  lo n g u e s  a n n é e s , v o u s  a v e z  p ro c la m é  la  
P a ro le  d e  D ie u  a v e c  fl d é lit é  e t  e n g a g e m e n t . Q u ' il p u is s e  e n  ê t re  d e  m ê m e  à  
l' a v e n ir . 

5.2 Départs à la retraite
Sr Christa Frey après 17 ans de service
Max Huber après 6 ans de service
Hans Lanz après 40 ans de service
Ruth Moesch après 30 ans de service
Lienhard Roser après 37 ans de service
Heidi Bebion après 27 ans de service

V o u s  a lle z  v iv re  u n  g ra n d  c h a n g e m e n t  e t  e n t a m e r  u n e  n o u v e lle  é t a p e  d e  
v o t re  v ie . A u  m o m e n t  d e  f ra n c h ir  c e  p a s , n o u s  v o u s  s o u h a it o n s  t o u t  d e  b o n  
e t  q u e  D ie u  v o u s  a c c o m p a g n e . 
«Q u e  l' a n n é e  t e  s o it  b o n n e . Q u e  d e  n o m b re u x v – u x  d e  b é n é d ic t io n  t e  
p a rv ie n n e n t , p u is s e s -t u  a v o ir  d e s  a m is  e t  d e  la  jo ie , p o u r  p o u v o ir  t ' e n g a g e  
s û re m e n t  s u r  t o u s  le s  c h e m in s  d e  la  v ie .»

5.3 Fins de service
Peter Caley, pasteur
Martial Deléchat, pasteur
Pascal Gaudin, pasteur
Roswitha Golder, pasteure
Etienne Koning, pasteur
Verena Schmid-Volz, Formation + Conseils

N o u s  v o u s  re m e rc io n s  t rè s  c o rd ia le m e n t  p o u r  t o u t e s  le s  a n n é e s  q u e  v o u s  
a v e z  p a s s é e s  a v e c  n o u s . Q u e  la  b é n é d ic t io n  d e  D ie u  v o u s  a c c o m p a g n e  s u r  
v o s  c h e m in s  f u t u rs .
‰R a p p e lle -t o i q u e  m ê m e  s u r  le  s e n t ie r  le  p lu s  s o lit a ire ,  t u  n ' e s  ja m a is  s e u l. 
Q u a n d  t u  p e n s e s  à  D ie u , q u e  t u  é c o u t e s  e t  q u e  t u  e s  a t t e n t if , t u  e n t e n d s  la  
v o ix  d e  t o n  S e ig n e u r.»

5.4 Nouvelles collaboratrices pastorales et nouveaux collaborateurs 
pastoraux 
Stephan Johanus, membre probatoire
Marietjie Odendaal, membre probatoire
Monika Zolliker, prédicatrice laïque avec responsabilité pastorale
Myriam Waechter, prédicatrice laïque avec responsabilité pastorale
Joël Déjardin, membre probatoire
Jean-Marc Bittner, membre probatoire
Lorenz Richard Koch, missionnaire GBGM

Isaac Agré, missionnaire GBGM 
 Samuel Humm, prédicateur laïque avec responsabilité pastorale
 Ueli Stettler, prédicateur laïque avec responsabilité pastorale
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N o u s  v o u s  s o u h a it o n s  la  b é n é d ic t io n  d e  D ie u  p o u r  le s  n o u v e lle s  t â c h e s  q u e  
v o u s  a lle z  a s s u m e r.
«Q u e  t o n  c h e m in  s o it  re n d u  f a c ile  p a r  b e a u c o u p  d e  p e t it s  r ie n s . Q u e  d e s  
p a ro le s  c h a le u re u s e s  t ' a t t e ig n e n t  p a r  u n e  f ro id e  s o iré e . Q u e  la  p le in e  lu n e  
t ' e n v o ie  s a  lu m iè re  s u r  le  c h e m in  d u  re t o u r  à  t a  m a is o n . Q u ' u n  d o u x  v e n t  
a rr iè re  t ' a c c o m p a g n e .»

5.5 Stagiaires
Fabian Baumgartner
Daniel Morata
Daniel Jaberg

U n  c h e m in  in c o n n u  s ' o u v re  d e v a n t  v o u s . U n  c h e m in  d e  c o n fl rm a t io n  e t  
d ' a p p ro f o n d is s e m e n t . Q u e  l' a c t io n  m is é r ic o rd ie u s e  d e  D ie u  v o u s  
a c c o m p a g n e  t o u jo u rs  e t  p a rt o u t . «Q u e  t u  a ie s  d e  f o r t e s  ra c in e s ,  q u i t e  
m a in t ie n n e n t  d a n s  le s  v e n t s  c h a n g e a n t s  d u  t e m p s . Q u e  la  jo ie  re m p lis s e  
t o u jo u rs  t o n  c – u r  e t  q u e  la  f o rc e  d e  D ie u  t ' h a b it e  s a n s  c e s s e .»
5.6 Nouvelles collaboratrices et nouveaux collaborateurs 
 Michèle Bachmann-Schweizer, Takano niveau II
 Micha Kunkler, Takano niveau IV
 Susanne Vögeli, responsable de 60+
V o u s  a u re z  d e  n o m b re u x  c o n t a c t s  a v e c  d e s  p e rs o n n e s  t rè s  d if f é re n t e s . Q u e  
D ie u  v o u s  d o n n e  t o u jo u rs  le s  p a ro le s  ju s t e s . 
«D ie u  t e  g a rd e  d e  t o u t  d a n g e r. T u  n ' a s  p a s  à  a v o ir  p e u r. D ie u  e s t  a v e c  t o i, 
o ù  q u e  t u  a ille s .»

5.7 Décès
Rosa Thomas-Blatter, veuve de pasteur, a été rappelée à Dieu le 18 juin 2009  dans sa 97e année, à 
Glattbrugg.
Elsa Luisa Wittlinger-Obrist, veuve de pasteur, a été rappelée à Dieu le 23 juillet 2009  dans sa 91e année, 
à Ennenda. 
Sr. Emmy Gisler est décédée le 20 août 2009  dans  sa 102e année. Elle a travaillé pendant de nombreuses 
années pour l'Eglise Evangélique Méthodiste en Algérie.   
Henri Guiton a été rappelé à Dieu le 14 septembre 2009, dans sa 92e année, à St-Jean-du-Gard. 
Otto Scheuzger-Gerber a été rappelé à Dieu le 22 octobre 2009, dans sa 86e année, à Münchenstein.    

Q u e lle  q u e  s o it  la  d iv e rs it é  d e s  c h e m in s  d e  v ie  d e s  ê t re s  h u m a in s , l' a m o u r 
d e  D ie u  n e  c e s s e  d e  d e s s in e r  p a r  e u x  d e s  t ra c e s  d e  b é n é d ic t io n s  d a n s  n o s  
v ie s . P o rt é s  p a r  u n e  e s p é ra n c e  im p é r is s a b le ,  n o u s  a c c o m p a g n o n s  le u rs  
p ro c h e s  d e  n o s  p r iè re s .  

5.8 Mariages
Markus Schöni, de Staffelbach, a épousé le 7 août 2009 Alexandra Marie-Christine Van Assendelft. 
Ulrich Schneider et Sabine Purpus se marieront le 12 juin 2010. 

D e  t o u t  c – u r, n o u s  s o u h a it o n s  a u x  n o u v e a u x  c o u p le s  la  b é n é d ic t io n  d e  D ie u  
p o u r  le u r  ro u t e  c o m m u n e .

5.9 Naissances
Samuel et Nicole Humm-Zbären ont reçu une deuxième fille. Elle s'appelle Melea-Lavinia et est venue au 
monde le 12 août 2009. 
Rolf et Ruth Wyder-Scheuzger, d’Adelboden, ont accueilli le 22 août 2009 une petite Simona.
Micha et Sandra Kunkler, de Takano, nous  ont envoyé le faire-part de naissance de leur troisième enfant. 
Jona Simeon est venu au monde le 4 octobre 2009. 
Philipp et Daniela Kohli, de Reutlingen, ont accueilli Joanna le 17 mars 2010.  

N o u s  s o u h a it o n s  q u e  D ie u  v o u s  b é n is s e , v o u s  le s  f a m ille s  e t  
p a rt ic u liè re m e n t  le s  e n f a n t s . 
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«S o is  b é n i q u a n d  lu it  le  p re m ie r  ra y o n  d e  s o le il a u  m a t in  d u  n o u v e a u  jo u r . 
S o is  b é n i le  s o ir , q u a n d  t o n  t ra v a il q u o t id ie n  e s t  t e rm in é . S o is  b é n i c h a q u e  
jo u r  d e  t a  v ie .»  

5.10 Nouveau surintendant du district francophone
Daniel Nussbaumer termine son mandat de surintendant au terme de huit ans  de service. Etienne 
Rudolph est prêt à répondre à l'appel de l'évêque comme surintendant. Un grand merci pour ton 
acceptation et que Dieu te bénisse dans cette nouvelle fonction.

C h e r D a n ie l, 
N o u s  t e  re m e rc io n s  c h a le u re u s e m e n t  p o u r  t o n  s e rv ic e . A u  C a b in e t , t u  a s  
t o u jo u rs  a p p o rt é  u n  é la rg is s e m e n t  d e  n o t re  h o r iz o n . E n  t a n t  q u e  S u is s e s , 
n o u s  a v o n s  t o u jo u rs  à  n o u v e a u À «À d û »  ré a lis e r  q u ' il y  a  e n c o re  d ' a u t re s  p a y s  
c o m p o rt a n t  d ' a u t re s  d é fl s . N o u s  t e  re m e rc io n s  p o u r  t a  m a n iè re  d ' ê t re  p le in e  
d e  s o llic it u d e , ré ‡ é c h ie  e t  a m ic a le .  M e rc i p o u r  le s  m é d it a t io n s  d ire c t e s , 
c la ire s  e t  s a n s  é q u iv o q u e  q u e  t u  a s  p a rt a g é e s  a v e c  n o u s . M e rc i a u s s i d e  c e  
q u e  t u  v a s  c o n t in u e r  à  a s s u m e r la  s u p e rv is io n  e n  A f r iq u e  d u  N o rd .   
A  J a n e -M a r ie  e t  t o i, n o u s  s o u h a it o n s  la  b é n é d ic t io n  d e  D ie u  p o u r  v o s  
n o u v e lle s  t â c h e s . D ie u  v o u s  g a rd e .  

5.11 Nouvelle surintendante à partir de la CA 2011 
Markus  Bach quittera sa fonction de surintendant lors  de la session de la Conférence annuelle 2011. Pour 
lui succéder, l'évêque a fait appel à Claudia Haslebacher. Nous exprimons dès  aujourd'hui notre 
reconnaissance à Claudia et sa famille pour leur acceptation.  

6. Remerciements
Nous  remercions  toutes les collaboratrices  et tous les collaborateurs pour leur action au nom de notre 
Seigneur Jésus  Christ et au service de notre Eglise. Il  est impossible de citer tous les  services  et de dire 
notre gratitude pour chacun d'entre eux. Beaucoup de choses se font discrètement, trop de choses se 
font par-delà la mesure normale. Dieu le voit et il vous connaît toutes et tous. 
Quelques frères  et sœurs  ont vécu une année de conférence difficile, soit pour des  raisons  de santé ou 
pour d'autres  raisons personnelles, soit parce qu'ils  ou elles  ont accepté une tâche spéciale 
supplémentaire. En tant que Cabinet et en tant qu'EEM  Suisse-France, nous avons  régulièrement besoin 
de personnes prêtes, pour un temps limité, à en faire plus que ce qui serait normal et exigible. Nous ne 
pouvons que dire merci et que Dieu vous le rende.  

Nous  remercions Dieu. A  lui la gloire, car il fait pousser et réussir, il veut nous  utiliser pour que sa 
création soit sauvée et réconciliée... pour que le monde soit transformé. 

Daniel Nussbaumer
Jörg Niederer
Markus Bach
Martin Streit

Annexe 1

Dépliant 6 points 

Nous vivons UNE mission: amener des  femmes  et des  hommes à devenir disciples  du Christ, pour 
transformer le monde. 
(Mandat missionnaire du Conseil des évêques)

Nous associons DEUX dimensions dans notre vie que Dieu veut imprégner (bibliquement: 
«sanctification»): la personnelle (sanctification de chaque individu); la sociale (sanctification de la 
société)  
(John Wesley)
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Nous suivons TROIS règles simples: ne pas  faire le mal; faire le bien; demeurer dans  l'amour de Dieu 
(en usant des moyens de grâce) 
(Extrait des Règles générales, voir p.ex. le Règlement de l'Eglise) 

Nous nous engageons sur les QUATRE axes suivants: former des  responsables; fonder des églises 
locales; travailler, aux côtés  des pauvres, à réduire la pauvreté; éradiquer les  maladies  mortelles  dues  à 
la pauvreté 
(Conférence générale de l'UMC)

Nous visons à  caractériser la vie de nos églises par ces CINQ pratiques: pratiquer une hospitalité 
radicale; célébrer les cultes avec passion; cibler la croissance spirituelle; être étonnamment généreux 
(Robert C. Schnase: des paroisses qui portent du fruit et ce qui les caractérise) 

En chemin avec le Christ, animés par Dieu, nous nous tournons vers les humains de SIX 
façons: animés  par la bonté de Dieu, nous transmettons son amour en paroles  et en actes; animés par 
la passion de Dieu, nous  nous  engageons  pour le bien de toutes  et de tous  dans  la société; animés  par le 
Saint-Esprit de Dieu, nous  sommes, en tant que croyants et acteurs, présents  au niveau local et unis  au 
niveau mondial; animés par la Parole de Dieu, nous faisons  confiance à sa grâce libératrice; animés par 
l'amour de Dieu, nous  témoignons du respect à chaque personne; animés  par l'action de Dieu, nous 
veillons à la participation du plus grand nombre et à l'efficacité de notre action  
(Profil de l'EEM Suisse-France)  

Annexe 2

Groupe de travail 
«Fondation d'églises locales»

1. Fonder de nouvelles églises locales

Fin du projet de fondation d'église locale au Diemtigtal 

L'évaluation du projet effectuée pendant la 3e année a montré qu'il n'avait pas  été possible de constituer 
un noyau central suffisamment nombreux, capable de créer avec force et élan une nouvelle église.
C'est pourquoi le Cabinet a décidé de donner une nouvelle affectation à Andy Hostettler à Rothrist, où lui 
et Brigitte ont été chaleureusement accueillis. Prendre congé au Diemtigtal des  nombreuses personnes 
avec  lesquelles  Andy et Brigitte avaient noué des  contacts, notamment au village, n'a été simple pour 
personne. 
Nos prières accompagnent Andy et Brigitte dans leur nouvelle tâche, ainsi que les  habitants  du 
Diemtigtal. Nous ne voyons pas encore de signes  clairs  indiquant l’aspect que pourrait et devrait prendre 
ce travail d’édification dans le Diemtigtal. 

Fondation d'église à Berne 

La fondation d'une église à Berne avance bien. Il a fallu relever un gros défi lorsque la famille Fankhauser 
a été informée de ce qu'elle ne pouvait plus continuer à louer la maison dans laquelle elle habitait. Elle a 
dû chercher un nouveau logement, si possible dans le quartier. Le fait qu'elle ait réussi est un 
exaucement de prières et lui permet de poursuivre le travail commencé en restant dans le même 
quartier. 
Ce nouveau défi a aussi donné lieu à de nouvelles  rencontres. Un projet mené à Noël a permis  de nouer 
de nouveaux contacts. La cohésion se renforce au sein du noyau central et le groupe croît en bonne 
harmonie. 

Nos prières accompagnent Matthias et Esther, ainsi que leurs enfants pour la suite de leur mandat. 
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Fondation d'églises aux formes nouvelles, inusitées

Sur la base des expériences faites dans  de nombreux pays européens, il devient de plus en plus clair qu'à 
l'avenir des églises  seront créées  selon des  modalités  et des  formes très différentes  de celles de la 
plupart des églises  existant jusqu'ici. De nouvelles  formes d'expression de l'église chrétienne se 
développent qui ne sont pas  toujours  faciles à percevoir de l'extérieur, dès  lors  que leurs  signes 
extérieurs  ne sont ni des  pasteurs, ni des édifices, ni des cultes. Justement: des  formes  d'expression 
nouvelles, inusitées.  
Elles  sont créées  par des  laïques, la plupart du temps bénévoles  ou rétribués à temps  partiel, et se 
constituent autour de centres  d'intérêts  communs  à des  personnes, par exemple l'art, le sport, la 
diaconie, etc. 
Ce qui fait que de tels projets mènent avec le temps à des fondations d'églises, sont les cinq 
caractéristiques suivantes:

- la Bible joue un rôle, 
- la personne de Jésus Christ revêt une signification centrale, 
- le respect de certaines règles de vie/styles de vie est un sujet important,
- une communauté de foi et de vie est fondée,des  modèles  de discipulat sont développés, c'est à dire 

que la croissance personnelle et     spirituelle des personnes est attendue et encouragée 
Le groupe de travail fondation d'églises  a consciemment choisi de promouvoir, comme troisième voie de 
fondation d'églises, des  projets  avec des  laïques. Nous  cherchons des  personnes  prêtes  à se lancer dans 
ces  nouvelles  formes d'expression. Elles  doivent être soutenues, conseillées, accompagnées,  formées et 
– partiellement – financées. 
Nous  prenons ainsi en compte une proposition formulée lors de la dernière Conférence annuelle, aux 
termes  de laquelle il y  aurait lieu de favoriser des  modèles  qui pourraient être initiés et dirigés par des 
laïques.  
Au moment de la rédaction du présent rapport, il n'est pas  encore possible de dire qui, dans le cas du 
développement futur et de la mise en œuvre de telles fondations  d'églises  avec  des  laïques, en assumera 
le pilotage et combien de temps il faudra y investir.  

2. Re-fonder des églises

Cours «Turnaround» pour dirigeants d'églises
Il s'avère que de plus en plus  d'églises  constatent qu’en conservant leur manière habituelle d'être église, 
elles  atteignent de moins en moins de gens. Le nombre de personnes  qui quittent la communauté est 
supérieur à celui  des  nouvelles  personnes  qui s'y joignent. La question de savoir comment faire en sorte 
qu’une église prenne un virage vers une forme d'existence pouvant de nouveau amener des  personnes  à 
une relation avec Jésus Christ devient pressante. 

C’est pour cette raison que le Cabinet a essayé de mettre sur pied un groupe de travail spécial (équipe de 
processus) apte à aider les circuits  se trouvant dans  cette situation. On a toutefois  rapidement dû 
constater que ce groupe de travail ne pouvait être constitué à court terme. A  la même époque, Marc 
Nussbaumer a soumis au Cabinet une demande émanant de IGW (www.igw.edu), qui entend attaquer le 
même problème sous une forme différente.
Comme on a pu le lire dans  la revue « Kirche+Welt » début avril, Marc Nussbaumer va développer et 
offrir, en collaboration avec  IGW, un cours  de deux ans  dans  le cadre duquel des  dirigeants d'une 
communauté (pasteur et membres  du conseil) seront formés, accompagnés  et conseillés  de manière à 
pouvoir mettre en route, avec  leur communauté, une réorientation. Un conseil d'église peut, pour le 
même prix, permettre à un  nombre de personnes  supplémentaires  pouvant aller jusqu'à cinq de 
participer aux unités  du cours. Grâce à ce cours, une personne peut obtenir un CAS (Certificate of 
Advanced Studies). L'évêque a donné à Marc  Nussbaumer une affectation à temps partiel (20 %) pour ce 
travail.  

Cours pour fondateurs d'églises locales 

La troisième édition du cours actuel pour fondateurs d'églises locales  a commencé en novembre 2009. 14 
personnes  de l'EEM en Suisse et en Allemagne - 11 pasteurs  et 3  laïques -  y prennent part. Les 
participants de Suisse sont Thomas Matter, Hans Eschler et Stephan Koch. 
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3. De nouvelles églises pour de nouvelles personnes

C'est ainsi qu'a été formulée, lors de la dernière Conférence générale, l'une des  quatre priorités  de la 
United Methodist Church mondiale. 
Notre groupe de travail soutient des pionniers, pasteurs et laïques, qui veulent avant tout atteindre de 
nouvelles personnes avec de nouvelles églises. 
Nous  comptons que Dieu va nous  montrer les  personnes qu’il appelle et les possibilités  qu'il nous ouvre à 
cette fin et dont il a besoin. Nous  ne pouvons pas déterminer nous-mêmes  ce qui va réussir, où et 
comment, mais nous pouvons, comme Paul et Silas lors  de leur voyage missionnaire, voir là où l'Esprit de 
Dieu dresse des obstacles devant nous et là où il nous appelle (voir Actes 16). 
Nous voulons faire attention à suivre la trace de Dieu et non nos propres idées et souhaits. 

Jörg Niederer
Marc Nussbaumer
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